

**CORTESIA  
INVE**

## PRESENTACION

Este número contiene estudios sobre la temática de las alternativas de desarrollo nacional.

El efecto de los modelos neoliberales, a nivel general, ha sido conocido en los indicadores del crecimiento económico con extensión de la pobreza.

En esta dirección existen una serie de esfuerzos por atenuar el impacto negativo de los modelos neoliberales, en el deterioro de las condiciones de vida de la población o para formular modelos alternativos.

De la construcción del modelo alternativo de desarrollo, se derivan importantes polémicas y formas de aporte: existe el planteamiento de que el modelo alternativo no es un proceso de construcción teórica, sino de implantación de formas alternas de economía, que gradualmente irán conformando los elementos del modelo alternativo. También se sostiene que es necesario tener un referente teórico coherente del modelo alternativo, que solamente puede ser proporcionado por la investigación científica. En ambos casos, no se excluyen los aportes, pero se prioriza el campo de la contribución.

En la misma contribución teórica, se desprenden diferencias en cuanto a la especificidad en el planteamiento del modelo alternativo; algunos estudiosos lo refieren al llamado sector de "nueva economía popular", resultante de los acuerdos de paz y otros, a la sociedad global, a la alternativa al modelo neoliberal.

Se presentan diferencias en cuanto a la metodología de la crítica del modelo neoliberal. Se sostiene, por una parte, que son una realidad, y que por lo tanto, es necesario asimilarla y partiendo de tal asimilación, formular políticas específicas alternativas. Por otra parte, se cuestiona, si la asimilación del modelo neoliberal, no significa adherencia o si es más conveniente intentar la formulación de un modelo alterno, condensando los elementos de racionalidad económica que la teoría neoliberal contiene.

Ciertamente el debate sobre el modelo alternativo constituye un proceso que en su fase de construcción, es tanto teórico como práctico. No es un debate propiamente salvadoreño, aunque, por realidad histórica del país, se presentan posibilidades y necesidades especiales de aporte.

Es por esto que dedicamos este número a algunos trabajos, relacionados con la alternativa de desarrollo: el primero registra planteamientos de desarrollo alternativo, resultantes de una iniciativa de la Federación de Cooperativas Agropecuarias -FEDECOOPADES-

El trabajo de Antxon Mendizábal, Profesor visitante de la Universidad del País Vasco, trata la construcción del modelo alternativo en el marco de la negociación.

El retraso en la publicación de nuestra revista -en su mayor parte por razones involuntarias-, nos ha posibilitado la inclusión de estudios realizados en meses posteriores a los que se refiere la edición. Los hemos incluido debido a que, el de Carlos Hernández, es una especie de resumen de los avances de investigación que tiene el INVE, sobre la temática del modelo alternativo y fue presentado como ponencia en eventos preparatorios para el IV Congreso Universitario Centroamericano; Mientras el de Mario López, examina algunos problemas centrales de la transición, que experimentara El Salvador hacia finales de 1992.

